

# RELIGIÓN Y PATRIA

PERIÓDICO QUINCENAL CON CENSURA ECLESIASTICA

Declarado de utilidad catequística en el Congreso Catequístico Nacional de Granada, 1926

FRANQUEO  
CONCERTADO

FRANQUEO  
CONCERTADO

Director: JUAN ORTEA FERNÁNDEZ

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Cada 10 núms. quincenales, 1 pta. al mes

"Este precepto os doy: Amados los unos a los otros como Yo os he amado."

(Jesucristo a sus discípulos.)

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Casimiro Velasco, 33, 2.º dcha.

## El perdón y el amor a nuestros enemigos

Bernabé, postrado ante el Sagrario, repetía una vez más la súplica que diariamente elevaba al Altísimo:

—¡Señor!, aunque indigno que sea tu pobre siervo, dime quién más te agrada en esta ciudad.

Y Bernabé inclinaba sus ojos con rubor, porque su afán no era la vanidad espiritual, sino el afán de servir a su Señor, de agradecerle con amor en aquella ciudad, descreída, donde tan pocos se ocupaban de Dios.

Todos los días repetía ante Jesús Sacramentado la misma oración, hasta que una tarde, encendido y fervoroso, le pareció que una voz desde el viril, respondía a la suya:

—Uno hay en esta ciudad que me agrada más que tú.

Bernabé se arrojó al suelo y aunque confundido, pudo preguntar:

—¿Quién es, Señor?

—Blas, el tendero.

Bernabé quedó aterrado al oírlo. ¿Sería ilusión, tentación, imaginación o castigo a su presunción devota?

Sin más reflexión corrió a casa de Blas el tendero, y en efecto, allí, inclinado sobre la mesa de su establecimiento, un hombre tosco medía con lentitud la tela que iba a comprar un cliente.

—¿Sois vos Blas? — preguntó nuestro hombre.

—Para servirle. ¿Qué desea? ¿Un traje, un pantalón?

—No, buen amigo; yo le diré: Yo venía porque quería aprender de sus virtudes; vos sois, según mis noticias, acaso el hombre que más agrada a Dios con vuestra conducta en esta ciudad.

—¡Yoll! Vamos, usted quiere burlarse; pero si yo... vamos, hombre; figúrese lo que yo podré rezar, todo el día en la tienda y solo para el negocio y para mi casa, para mi compañero y yo; porque en esta casa sólo vivimos un anciano de 82 años, inútil, allí en aquel rincón de la trastienda, tonto y babeando todo el día; ya ve usted mi vida; al amanecer acudo a la iglesia de aquí al lado y oigo misa y luego hago la comida para los dos, lo limpio y lo mudo, y a las nueve abro la tienda, y ya lo ve, hasta las ocho no hay hombre si no es para limpiar con cariño las babas del anciano en los intermedios de la venta.

—¿Su padre de usted?—interrogó Bernabé.

—No, acaso mi única buena obra es él, porque fué el asesino de mi padre y se presentó aquí pobre, enfermo y desvalido, huyendo de la policía y siendo mi conducta para con él una garantía de la inocencia que alegó para eludir la culpabilidad que yo encubro en sufragio del alma de mi pobre padre.

Bernabé estaba aturdido, con respeto estrechó la mano de Blas el tendero y aprendió la lección; lo mucho que Dios estima no sólo el perdón de nuestros enemigos y el olvido de las ofensas, sino el amor para los que nos hacen mal, porque, como dice el Evangelio santo, querer a los que nos hacen bien eso también lo hacen los paganos.

LEAFAR.

## Respondiendo a unas preguntas

Uno de nuestros más entusiastas suscriptores y de los más antiguos, con residencia en Madrid, nos pregunta si en nuestra administración se deja sentir la crisis actual con disminución en la propaganda, retirada de suscriptores que hagan perder plazas importantes, conquistas adquiridas a la Buena Causa, la causa de Dios y de la Patria amada, si el personal de esta Casa aumenta o disminuye por razón de economías siendo así la labor más difícil.

Teme nuestro querido amigo por la vida del periódico, ya de mayor edad, y dice que si fuera necesario más sacrificios, él no se negaría a ellos.

Ante todo, gracias con un Dios se lo pague. Y ahora vamos a darle cumplida satisfacción a sus ansias de saber de nosotros.

Variaciones de importancia en nuestra difusión no las hemos tenido, pues si bien hubo alguna baja por defunción, economías caseras, causas ignoradas dos o tres, han venido altas a compensar, y estas, las más, de la clase trabajadora, de humildes obreros, desengañados, sin duda, de lo que es vivir sin religión y de lo necesario que es el fomentarla. ¡Si usted viese algunas de las cartas que se me dirigen al suscribirse!

No disminuyen, antes aumentan, y esto es lo importante, los números que se sirven a escuelas y catecismos con

notas laudatorias por maestros y directores que piden y piden, ellos dando un poco y aquí ayudando, todo al servicio de los dos más nobles y santos amores: *Religión, Patria*.

Ellos saben, nuestros favorecedores, que para afianzar la patria y glorificarla es necesario la religión, pues que toda la sublimidad y grandeza de nuestra historia está basada en la Cruz de Cristo, según frase del inolvidable Mella; y que no puede ser buen religioso quien reniega de su patria.

En los actuales sucesos estamos recibiendo una elocuentísima lección de esto que dicho queda, y así se ven tantos como ayer eran poco menos que impíos venir fervorosos a trabajar en nuestro campo.

Escogemos el trabajo siempre adecuado a estos dos lemas: Dios y España y 28 años sin retrocesos en nuestra empresa demuestran que vamos acertados. Dios nos bendice y España en sus ciudadanos nos lo agradece ayudándonos.

Nos pregunta usted también si no tenemos detractores, obstáculos... ¡Claro que sí, los enemigos de la Cruz, los enemigos de la Patria Católica y esto para nosotros es honroso, se comprende sin más explicaciones. A eso hemos venido a luchar por la Verdad y la justicia y en esta lucha seguiremos hasta morir no vencidos sino por disposición de nuestro Divino Capitán que da la victoria cómo y cuando le place, confundiendo a sus más poderosos enemigos.

En cuanto al personal de esta casa... le diré; es el mismo que al principio: rico en voluntad y honorario en sueldo, así que ni disminuye ni se declara en huelga. El mercantilismo aquí está demás. Las tareas del periódico son horas que quitamos al descanso de nuestras habituales ocupaciones para las necesidades de la vida y sostenimiento de la familia.

Si desea saber más, pregunte: nuestras cosas, nuestros proyectos, nuestros trabajos, nuestros libros están a su disposición y a la de cuantos se interesen por *Religión y Patria*.

El Socialismo, a ejemplo de su gran profeta Marx, se contenta con ser una especie de materialismo económico. Eso es su debilidad, y eso acabará con él.

## ¡No me conoces!

He ahí la frase obligada del enmascarado en los días del Carnaval.

Frase que resultaría más verdadera si se pronunciara a cara descubierta, que cuando se emite a través de un pedazo de cartón.

Porque muchas veces, a pesar de la careta, conocemos *al hombre*; pero con careta y sin ella, pocas podemos afirmar con certeza *lo que es el hombre*.

En lo único que convienen los que pasan por sabios, es en asegurar que todo hijo de Adán es un *enigma*.

Y aquí de los esfuerzos poderosos de la razón para descifrarlo.

Vamos; si no se tropezara con el broquel del disimulo y la máscara de la hipocresía, no resultaría la operación tan difícil de resolver.

¡Pícara incógnita que siempre se oculta en los más recónditos pliegues del corazón humano!

¿Y dónde está el ojo de lince que pueda examinar como a la luz del día los escabrosos senos de esa viscera?

La mirada del hombre no puede penetrar tan hondo; así es que se detiene en la superficie exterior y juzga por ella de lo que está allá... dentro, muy adentro: en el fondo sin suelo del alma.

¿Qué resulta de aquí?

1.º Una serie de *petardos*, más o menos doncosos, que estallan con la dinamita de los juicios temerarios o los desencantos más inesperados y estu-pendos.

2.º Esta verdad de tomo y lomo, que vemos confirmada por la experiencia cotidiana: Que medio mundo vive engañando al otro medio. O lo que es igual: que es imposible decir: «Yo conozco a Fulano; es un excelente caballero, un amigo leal»; porque de manos a boca nos podemos tropezar con que nuestro panegirizado caballero resulta un farsante al uso, o un bribón de cuatro suelas.

Y esto, que algún bonachón podría tomar por exageraciones pesimistas de una inteligencia ofuscada, sucede con tan harta frecuencia que viene a ser el pan nuestro de cada día y la confirmación palmaria de mi aserto.

Nada más ordinario y vulgar que exclamar: ¡Pero, hombre! ¿quién lo había de pensar? Fulanito, que tan sensato parecía, ahora *pro garbanzos*, o por echárselas de persona, nos sale por los de Ubeda, barbotando impiedades como cualquier librepensador cerril.

Pues pinto el caso al revés, y no daremos muchos pasos sin que se nos presente quien nos diga:—¿Sabe usted que me he equivocado de medio a medio cuando tan de ligeras juzgaba el día pasado a Perencejo? Porque me he convencido, y pondría para atestiguarlo mis manos en el fuego, de que aquel que parecía un hombre intratable y desabrido, resulta la persona más apacible y candorosa que come pan.

Solamente que en este juego engañoso, que forma las delicias de las humanas criaturas, acaece que unas, no las menos, obran con premeditación, alevosía y ensañamiento. Cometan la mentira del acto, amén de la intención.

Así vive el perverso en la sociedad. Los buenos son materia de engaño pasivo, por la falta de rectitud de juicio con que les juzgan los malos.

De donde resulta que éstos no conocen a aquéllos como son en sí, en su bondad intrínseca, sino en la copia que da su imagen a través del sucio lente con que se les mira.

Los malos se conocen menos los unos a los otros, aunque sean lobos de una misma camada.

La misma razón de óptica aplicada a la moral; porque el cristal donde enfoca el objetivo está muy manchado y puesto siempre a gusto del consumidor. Y además, porque la imagen no se presenta de plano; conoce, como el que la observa, la aguja de marear y escurre el bulto, proyectándolo, a lo sumo, con luz oblicua; así que la perspectiva tiene que resultar muy oscura y borrosa.

Por eso me inspiran compasión esos tontos de capirote que apelan al recurso anticuado de la careta para decir al prójimo, con voz dengosa y fingida: *¡No me conoces!*

Arrojar la cara importa, que el *anti-faz* no hay por qué, estando persuadidos de que vivimos en la tierra en perpetuo carnaval.

Lo que hace falta es que el hombre, viviendo un tanto el seso, piense que hay un Ser cuya mirada omnipotente todo lo abarca, y que a este Ser infinito no le podemos ir con el ridículo: *¡No me conoces!*, porque *todas las cosas están, tales cuales son, claramente manifiestas a sus divinos ojos*.

## 250 pesetas

Esta importante cantidad es la que acabamos de recibir de una distinguida personalidad Eclesiástica. (no podemos decir más) para nuestra propaganda, al mismo tiempo que en cariñosa carta nos dedica frases de aprobación y ánimo en la empresa.

Si al presente, gracias a Dios, no estamos empeñados es porque acomodamos la tirada de nuestra publicación a los ingresos de que disponemos; se nos da mucho, pues luego de servir las suscripciones, distribuimos ejemplares en escuelas y catecismos hasta agotar los impresos, quedándonos solamente con los de la colección; ved por qué cuantos donativos se nos entregan quedan acto seguido convertidos en papel de propaganda, descontando aquello que es necesario para cubrir atrasos... los que nos proporcionan suscriptores morosos o desaparecidos sin cumplir.

Las peticiones de *Religión y Patria* son muchas.

¡Ricos, no olvideis nunca estas necesidades de propaganda!

El pueblo es de suyo noble, bueno, crédulo y, por lo mismo, son muchos los enemigos de sus creencias católicas que no cesan en sus campañas para perderle, moral y materialmente.

Nosotros ni podemos ni debemos consentirlo; unos dando el material y otros edificando.

No hay excusa para nadie.

## Un himno... de tantos

Si los pillos del hampa supieran cuán amargo su fin ha de ser, correrían al templo gritando: «Padre cura, perdóneme usted».

Si dicen los impíos que no hay «un más allá», ¿por qué cuando se mueren se quieren confesar?

Cuando mueren los malos e impíos y el demonio los lleve a freír, gritarán al caer al infierno: ¡maldición!, me engañaste, ¡ay de mí!

Si los malos e impíos supieran el infierno que van a tener, al morir a su cura dirían. «Por si acaso» confiésemle usted.

Los que a Dios y a los santos ultrajan de este mundo tendrán que salir, y estarán en el otro gritando: ¡Ay qué loco y qué tonto yo fui!

## LIBERTADES DE PERDICION

Las casas *non sanctas* son una necesidad; las casas *santas* son un lujo.

«Hoy resulta obligatoria la vacuna contra la viruela y el descender del mono. Lo que es intolerable es ser hijo de Dios.

Bueno es comer bellotas; malo abandonar la piara. Todo es materialismo; Marx lo ha demostrado; lo que no cabe en algunos cerebros es el sacerdote recibiendo el último aliento de un apestado moribundo; la hermana de la Caridad prodigando sus cuidados a los enfermos; la reina de Hungría y San Francisco, pobres por amor de Dios, limpiando y besando las llagas de los leprosos.

Un convento no invita a la revolución sino a la paz. ¡Acabemos con los conventos! Pero la taberna, el cafeticho inmoral, los escenarios de cupletistas, los barrios, las ciudades enteras corroídas de prostitución, fomentan la Libertad y aumentan la Riqueza por vías y modos revolucionarios. ¡Respetemos el burdel!

En nombre de la Libertad deben y pueden existir el lupanar, la tienda de vinos y los cafés de moda. Lo que no puede ni debe existir en nombre de la Libertad es el convento. Un convento es un delito de lesa humanidad. El hombre descendiente del mono, del oso y de no sé qué otros animales necesita enfangarse y revolcarse en el cieno, mostrarse muy bestia, es decir, muy hombre; y no incurrir en manías de encerrarse sólo o en comunidad, para erigir ascéticamente, los más altos títulos de espiritualidad humana. ¿Dónde se habrá visto que el hombre tenga derecho, sólo o en compañía de amigos, a encerrarse en casa para rezar, pensar, escribir, leer? El hombre sólo tiene derecho a correr *juergas libres* en su propia casa o en no importa qué otras casas o plazas y calles *públicas*.

## En la hora de rendir cuentas

Castellón.—Se han hecho públicos los interesantes detalles de la muerte en el hospital del sindicalista Pedro García, herido gravemente en el suceso registrado en esta ciudad el día 10 del pasado mes.

Al sentirse morir se dirigió a la pareja de Seguridad que le vigilaba, rogándole que llamase a un sacerdote para confesarse, deseo que fué cumplido inmediatamente, acudiendo el párroco don Tomás Alegre a la cabecera del moribundo, que invocaba frecuentemente la protección divina, pronunciando sentidas oraciones.

Antes de expirar pidió perdón del mal que había cometido, suplicando en sus oraciones a la Divina Providencia que le acogiera en su seno.

La escena emocionó hondamente a cuantos la presenciaban.

Otro sindicalista, Antonio Zumaquero, herido el mismo día y hospitalizado en la casa contigua, fuertemente emocionado, rompió en sollozos, expresando su deseo de rectificar su vida.

Ambos estaban procesados, además, como supuestos autores del incendio de la Residencia de los Escolapios, que se registró en la madrugada del día de dichos sucesos.

¿Comentarios? Para qué; los obreros alocados ante tantas promesas se lanzan a la revuelta en busca del preciado tesoro prometido; mas caídos en la

lucha y llegado el momento de rendir cuentas al Supremo Juez, entonces caen en la cuenta de su gravísimo error.

¡Obrero! rectifica tu vida y abandona a esos negreros que solo aspiran a encumbrarse a costa de tu ruina moral y material.

¡Sepárate de tus tiranos!

## ¿España laica?

Copiamos de «La Nación»:  
«Como dato curioso, por lo que significa en estos tiempos en que se habla del laicismo de los españoles, recogemos una nota de los enterramientos hechos en Madrid en el mes de Octubre último.

En dicho mes murieron 963 personas. Fueron enterradas, con intervención de la parroquia, 875; servicios de enterramientos municipales, 76; entierros civiles, 12.

En el mes de diciembre último han ocurrido en Madrid 1.135, y 1.125 de las personas fallecidas han tenido entierro católico.

Estas cifras dicen bien claro que los españoles, en su inmensa mayoría, conservamos nuestros sentimientos cristianos, que no pueden ser arrancados por un artículo de una Constitución que afirma caprichosamente que España ha dejado de ser católica.»

-----  
**Lector amigo, ¿te gusta "RELIGION Y PATRIA"? Después de leído ¡no lo rompas! dalo a leer a otros. Haces una buena acción.**

## Lección contundente

No son pocos los que creen obrar cuerdamente, como unos sabios sin réplica, mostrándose «hombres de dos conciencias»; una, dicen ellos, religiosa en la vida íntima del hogar y otra laica en la calle, en sociedad, en política, en el aula, etc., etc.

Estos tales conocen muy mal sus deberes para con Dios, mejor dicho, los desconocen por completo.

Vázquez Mella, y con decir Vázquez Mella está dicho todo en saber y en elocuencia, deja perfectamente destruída esta desastrosa manera de pensar, en estos párrafos que extractamos de uno de sus magníficos discursos:

«La Iglesia es, no tan sólo la religión, sino una civilización entera; y no se puede ser católico únicamente en la esfera religiosa y dejar todas las otras para el libre albedrío del arbitrio humano. El catolicismo forma un sistema completo, porque es la expresión, en el mundo de la verdad absoluta, no de la verdad mutilada; y por esta razón somos católicos en religión y tenemos que serlo también en filosofía, en arte, en sociología y en política. No se da una soberanía religiosa y social de Jesucristo que pueda imperar en la vida doméstica y que después, al salir a la calle y en la plaza pública, haya de sufrir mermas que son rebeldías. (*Estrepitosos aplausos.*)

»Ese catolicismo mutilado, que no tendría inconveniente en admitir la so-

## Folleton de RELIGION Y PATRIA (33)

### Un mal pensamiento

(CUENTO OPORTUNO)

Las carcajadas se oían a tres kilómetros.

Era don Torcuato, que arrellenado en la puerta de la botica, con la pipa en la boca y el gorro turco sobre las cejas, tentaba la paciencia de Felipillo el sacristán del pueblo, vomitando disparatadísimas impiedades.

Es de advertir que las impiedades en boca de don Torcuato eran siempre fruta fresca. Boticario viejo y cínico, educado en el más refinado materialismo en punto a ideas religiosas, don Torcuato era un salvaje perfecto.

Además, hacían coro a sus chocarrerías el médico, que era tuerto; el albeitar, que era cojo, y el secretario del ayuntamiento que, con tener dos ojos y dos pies, en su vida había visto claro ni andado derecho.

Cada vez que el infeliz sacristán tenía necesidad de ir a la botica a comprar unguento para que la hermana del cura se renovase los parches de la frente, ya estaba la gresca armada, y el cura había de pagar los vidrios rotos.

El domingo anterior, el pobre párroco que era muy sencillo, había predicado contra los malos periódicos.

«Hijos míos, dijo a sus feligreses, por Dios os pido que no leáis esos papeles que andan por el pueblo y que no parece sino que están impresos en el infierno. Mirad, hijos míos, que todos esos periódicos impíos que se llaman *librepensadores*, no son sino lazos de Satanás para cazar las almas de los hombres sencillos. *El librepensamiento*, hijos míos, no es otra cosa que la rebelión de la razón humana contra la razón divina, aquella rebelión que encendió el infierno con la caída de Luzbel, primer librepensador de la creación.

¿Y creéis vosotros, hijos míos, que los pensamientos libres, sobre ser un pecado para el alma, no son un peligro para el cuerpo? Pues yo digo que un pensamiento escapado del yugo de la ley de Dios, que es la verdad eterna, es peor que un toro del Jarama; pues si un toro suelto puede matar una o dos personas, un solo pensamiento malo podría acabar con un pueblo entero».

Don Torcuato que había asistido al sermón sin más objeto que burlarse del predicador, salió apretándose los hijares.

Aquella noche hubo en la botica se-

sión extraordinaria; las puyas y los comentarios picarescos se sucedieron sin interrupción y, tanta fué la algazara, que Camilo, el sobrino del boticario que picaba goma arábica en la rebotica, dejó la mano del mortero y asomó también la cabeza por la ventanilla del obrador.

## II

Camilo era un muchacho educado en la aldea próxima por una hermana del boticario muerta en la pobreza. Era feo, con la cabeza muy gorda y las manos con unos sabañones inflamados que daban a cada dedo el aspecto de una salchicha. En cambio era bueno de alma y había recibido una educación cristiana.

El boticario, rico y solterón, no teniendo otro heredero que el sobrino, se lo trajo para hacerle sudar la herencia por adelantado, obligándole a echar las injundias en el mortero mientras respiraba las amarguras de la quina calisaya y otras drogas de mal olor.

El muchacho llevaba sus penas con paciencia y pasaba la semana pica que pica.

Los domingos iba a confesarse con las narices hinchadas.

beranía individual y aún la doméstica de Jesucristo, con tal que no se le obligase a reconocer la social, y, sobre todo, la política, ese catolicismo mutilado, no es un catolicismo, es un protestantismo más, un materialismo disfrazado. (Aplausos)

**Progresos de la educación católica en los Estados Unidos**

Según el último Directorio de Colegios y Escuelas católicas en la progresista nación de los Estados Unidos, hay allá 10.439 instituciones católicas de enseñanza con una matrícula de 2.598.669. Todos los años se nota un aumento considerable, tanto en el número de instituciones como en el de los que las frecuentan.

Aparte de los Seminarios, que son 189 con 18.495 seminaristas aspirantes al sacerdocio, existen en la nación 162 Colegios y Universidades con una asistencia de 105.926 alumnos. El profesorado de estas instituciones se compone de 7.768 personas, en su mayor parte religiosos.

Las Escuelas que allí denominan Altas, correspondientes a las de nuestra Segunda Enseñanza, juntamente con las de Primera Enseñanza, suben a un número bien considerable. Las primeras son 2.133, y en sus aulas estudian 241.869 jóvenes de ambos sexos; mientras que las otras son 7.923, con cerca de dos millones y medio de alumnos.

Véase también el número de Profesores en ambas; en las primeras es de 14.307, y en las segundas 58.245.

Y de nuevo advertimos que estos profesores son en su mayoría religiosos.

Para que aprendan nuestros gobernantes de aquí, y vean que no está reñida la cultura y el progreso con la enseñanza dada por religiosos. Pero esto es predicar en desierto.

-----  
*Que hay malestar social, obreros parados, desesperación...*

*Gobiérnese y adminístrese con equidad y justicia, siempre teniendo en cuenta la ley santa de Dios, que manda amarle a El sobre todas las cosas y al prójimo como a nosotros mismos.*

*Así desaparecerán estos males que pueden evitarse.*

*No hay otro remedio, ni lo hubo jamás.*

**CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA**

- Sr. D. M. S.—S. J. de Nieva.—Enero de 1933.
- Sr. D. T. S.—Madrid.—Fin 1932.
- Sr. D. L. L.—San Leonardo.—Fin junio 1933.
- Sr. D. M. D.—Lumbrales.—1933.
- Sr. D. L. F. R.—Mieres.—1932.
- Sr. D. F. F. C.—Novalin.—1932 y una peseta de donativo.
- Sra. D.<sup>a</sup> N. A.—Collera.—1933.
- Sr. D. L. N.—S. Ildefonso.—Fin Junio 1933.

Imprenta «La Reconquista» :: Gijón.

**Melchor Osorio**

RELOJERIA Y JOYERIA  
Pl y Margall, 13 -- GIJON

Venta de todos los artículos del Ramo, sin competencia.

Compra de oro, platino y brillantes  
Pago todo su valor.

LA  
**Librería Palacios**

Continua liquidando

en

Santa Rosa, n.º 4

—: Gijón :—

**Ferretería Gregorio Alonso (S. A.)-Gijón**

Detalle: San Bernardo, 59 y 61  
Almacenes: Premio Real y Molino

Almacenes de Ferretería, Quincalla, Loza y Cristalería: Artículos sanitarios :: Herramientas para Ferrocarriles y Minas

Telegramas y telefonemas: GALONSO  
Teléfono Detall: 2912  
Teléfono Almacén: 2913

**Doctor EMILIO VILLA**

ESPECIALISTA — Electricidad médica  
: Enfermedades del Pulmón y Corazón :

Consulta: de 11 a 1 :: San Bernardo, 143 :: Teléfono, 1219 :: GIJON

SIDRA CHAMPAGNE

**“ZARRACINA”**

Se sirve en todos los establecimientos y hoteles de primer orden, y en los Coches y Restaurants de la Compañía Internacional de Coches-Camas

INDUSTRIAL ZARRACINA (S. A.) — GIJON

**LUIS BASURTO QUÍMICO**

Fábrica de Acido Fluorhídrico  
Fluoruro de Sodio

Pasta para esmerilar, rápida  
Espato-Flour, en piedra y molido  
LABORATORIO de análisis minerales e industriales

Principe, 16—Apartado 174 :: GIJÓN

**Luis Infiesta y Castro**

(Antes Acebal, Rato y Comp.<sup>ª</sup>)

Barrio del Tejedor :: Teléfono 13—28

— GIJON —

Cocinas sistema BILBAO y de todas clases para carbón y para leña.

Piezas de recambio para las mismas  
Artículos de hierro fundido, como bajadas de agua, lucernas, columnas, banos de jardín y cuantos encargos se hagan

Rápida entrega de los pedidos

**“La Fama Asturiana”**

Se recomienda por sí sólo el chocolate de esta marca.

Pídase en las tiendas de ultramarinos.

**OBRAS TEATRALES (De propaganda social)**

- El Anarquista..... 1 peseta.
- Mitin socialista..... 1 >
- Jauja..... 1 >
- El Señorito..... 1 >
- El Requeté..... 1 >

Certificado, 0,30 de pta. más. Los pedidos a esta Administración.

Colecciones de RELIGION Y PATRIA años 1928-29-30-31 32, a 4 pts. cada año.

FUNERARIA DE

**HIJOS DE FELICIANO RODRIGUEZ**

FUNDADA EN 1874

La más antigua de la provincia

Teléfono 17-20. — Gijón

SERVICIO PERMANENTE

Prentitud :: Empero :: Economía

**Francisco Prendes Pando**

ABOGADO  
SOMIÓ :: GIJON

**TOS**



ULTRAMARINOS FINOS  
**Arturo Prieto Acebal**

Plaza de San Miguel, 2 y Capua, 31

GIJON

C. Teléfono 2934

**Doctor Calisto de Rato y Roces**

Especialista en enfermedades del sistema nervioso

Cincuenta y cinco años de práctica.

Consulta: Mañana y tarde  
Corrida, 63 — Teléf. 490. GIJON